

qu'au fond de l'abîme qu'il a refusé obstinément de remonter.

A partir de ce moment, il tourna le dos à sa Mère, il l'abandonna et devint l'un de ses plus cruels ennemis, déversant sur elle l'outrage et la calomnie, ameutant les peuples contre elle. Il ne cessa de travailler à ruiner la foi de ses compatriotes, avec une rage qui lui vaudra peut-être dans l'histoire le qualificatif de Luther canadien.

Né à Kamouraska le 30 juillet 1809, l'ex-abbé Chiniquy fit ses études classiques et théologiques au Séminaire de Nicolet, et fut ordonné prêtre à Québec le 21 septembre 1833. De 1833 à 1834, il fut vicaire à St-Charles; de 1834 à 1838, vicaire à St-Roch de Québec et chapelain de l'Hôpital de la Marine; de 1838 à 1843, curé de Beauport; de 1843 à 1846, curé de Kamouraska. Il cessa alors de faire partie du diocèse de Québec pour entrer au noviciat des Oblats à Longueuil. Il n'y séjourna pas longtemps. En 1847, il commença sa croisade en faveur de la tempérance, et opéra une somme de bien considérable.

En 1851, les circonstances le placèrent à la tête d'un mouvement pour fonder des paroisses canadiennes dans l'Illinois, et il quitta définitivement le diocèse de Montréal. Quelques années après, il se brouilla avec l'évêque de Chicago, Mgr O'Regan, et fut interdit le 3 septembre 1856; le moment de l'apostasie formelle approchait, et dans une assemblée tenue, le 22 août 1858, dans le palais de justice de Kankakee, il déclara que " tous les liens qui existaient entre lui et les évêques et le Pape étaient rompus; qu'il allait former avec son peuple une secte qui s'appellerait l'Eglise catholique chrétienne; qu'il n'aurait plus aucune relation avec le Pape, ni avec les évêques, parce que définitivement il était séparé de l'Eglise de Rome. " Sa chute était complète et définitive comme l'événement l'a malheureusement prouvé.

Sans vouloir établir de comparaison entre les deux hommes, la mort de l'ex-abbé Chiniquy ressemble, sous plus d'un rapport, à celle de l'abbé Lamennais qui, lui aussi, repoussa la visite amicale que l'Archevêque de Paris voulut lui faire pour l'amener à pourvoir aux intérêts de son âme. Lorsqu'on lui annonça l'arrivée du prélat, pour toute réponse, il se tourna du côté du mur, et c'est ainsi qu'il mourut.

" Il est nécessaire, a dit Jésus-Christ, qu'il y ait des scandales, mais malheur à celui par qui le scandale arrive. "